
Los aportes que han recibido 
los candidatos al Distrito 20 

SEGÚN CIFRAS DE SERVEL, EX CORE FÉLIX GONZÁLEZ LIDERA EN MONTO ENTREGADO POR SU PARTIDO

Diecinueve personas han aportado 
un poco más de 16 millones de 
pesos para la campaña del candi-
dato del Partido Socialista, Jaime 
Tohá, al Distrito 20, que incluye las 

comunas de Hualpén, Talcahuano, 
Chiguayante, Concepción, San 
Pedro de la Paz, Coronel, Florida, 
Hualqui, Penco, Santa Juana y 
Tomé. El ex intendente es quien 

actualmente lidera la lista de apor-
tes entregada por el Servel. 
Recordemos que la nueva ley exige 
que los aportes a las campañas 
políticas sean realizados a través 

del sitio web del Servicio Electoral, 
siendo 325 millones de pesos 
como gasto máximo permitido en 
campaña.  
El ex core Félix González es quien 

más recursos ha recibido de su par-
tido, mientras que 8 candidatos 
han puesto dinero de su bolsillo 
para financiar sus postulaciones a 
la Cámara.

Ex intendente Tohá lidera tanto en el monto como en número de donantes para su campaña.

El grupo, que participará del concierto mañana en el Foro 
en el marco de la cátedra de la UdeC en honor a la cantau-
tora, lleva a escena una interpretación particular en torno 
al disco “La cueca”. 
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Recopilación de Violeta 
Parra es puente para unir 
las voces de seis cantoras

La gimnasta Fanny Campos, de octavo básico, se tituló campeona nacional Elite Junior AC4. Ella fue parte del grupo de alumnas 
del Club Deportivo del Colegio Concepción San Pedro que compitieron en el Torneo Nacional Federado de Gimnasia Rítmica 
2017 en las dependencias del Colegio Saint George de Santiago, donde participaron 200 competidoras. 

Con 13 años gimnasta sampedrina conquistó campeonato nacional

DEPORTES PÁG. 14

Eventual quiebra de ex 
Masvida no afectaría a los 
afiliados de Nueva Masvida

RAPHAEL SIERRA P

EDITORIAL: LOS PAISAJES DEL AGUA DE CONCEPCIÓN

El grupo de rescatistas estuvo 19 
días en ese país, para ayudar en las 
labores de rescate tras el terremo-
to. Sacaron con vida a cuatro per-
sonas de entre los escombros.

Las experiencias 
de los 6 “topos” del 
Bío Bío tras prestar 
apoyo en México

CIUDAD PÁG. 8

GENTILEZA INTENDENCIA REGIONAL DEL BIOBIO

Aumentan cifras 
de depresión, pero 
el gasto público  
en salud mental 
sigue pegado en 2%
CIUDAD PÁG. 6

El interventor, Robert Rivas, enfatizó que los usuarios no 
corren peligro ante el peor escenario. La misma visión 
tiene el gerente general, Luis Atabales.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 11
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Diagnóstico precoz en cáncer
Octubre es el mes de sensibilización sobre el cáncer de 

mama, que se conmemora con el objetivo de la que la po-
blación tome conciencia de la necesidad de realizar un 
diagnóstico precoz de la enfermedad. Aquello es necesario 
por siete razones: 

Porque mejora el pronóstico y la sobrevida. 
Porque permite la aplicación de medidas tera-

péuticas conservadoras, menos agresivas. 
Porque mejora la tolerancia del paciente a los 

tratamientos aplicados y disminuye los efectos 
secundarios. 

Porque reduce las complicaciones  y las secuelas a 
largo plazo. 

Porque disminuye los costos de tratamiento y optimiza 
los recursos. 

Porque genera una cultura del autocuidado que dismi-
nuye los riesgos de la aparición de otros cánceres. 

Porque permite incorporar al paciente como promotor 

social de una política de promoción, prevención y diagnós-
tico precoz. 

En aquellos pacientes que presentan un identificado 
riesgo, en el caso del cáncer de mama la edad de inicio de 
controles es a los 35 años o 10 años antes de la edad de diag-

nóstico de cáncer de mama en padre o madre. Se re-
comienda el control clínico anual con especialista. 

La mamografía y/o eco mamaria se sugiere 
cada año en pacientes con antecedentes familia-
res  y cada dos años para la población general.  

Es relevante que en el cáncer, como en otras en-
fermedades, los pacientes asuman un papel activo 

preocupándose de la prevención si es el caso y  del diagnós-
tico precoz. 

 
Dr. Mario R. Fernández Gutiérrez 
Médico oncólogo y vicedecano Facultad de Medicina 
Universidad San Sebastián

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

RENATO SEGURA  
Director de ProChile Bío Bío

Ricardo Tróstel @TrostelxConce  Me alegra ver 
en @DiarioConce a Francia Campos quien cola-
boró en mi campaña a Concejal el año pasado. 
Urge más apoyo social a Migrantes! 

Violencia en Araucanía y Arauco 
  
Señor Director: 

Con preocupación veo la escalda 
en la violencia asociada al llamado 
conflicto mapuche en la Región de 
La Araucanía y la provincia de 
Arauco. Es de esperar que no se va-
lide la violencia  fuera de control , el 
terrorismo y las presiones de ningu-
na índole, como método para con-
seguir objetivos; pues será el colap-
so de la Democracia. 

 
José M. Caerols Silva 
 
Nobel de Economía 
  
Señor Director: 

El anuncio del Premio Nobel de 
Economía para el profesor de la 
Universidad de Chicago, Richard 
Thaler, es tomado con mucha ale-
gría por la comunidad de seguido-
res de la economía del comporta-
miento. El profesor Thaler impulsó 
el uso de la psicología en la econo-
mía y profundizó en la importancia 
de los incentivos para la toma de 
decisiones.  

Sus libros Nudge y Misbehaving 
son conocidos para la nueva gene-
ración de estudiantes de Economía, 
y los gobiernos de Barack Obama y 
David Cameron implementaron 
oficinas dedicadas al uso de econo-
mía del comportamiento en políti-
cas públicas.  

En ese sentido, los estudios de 
Thaler pueden entregar lecciones a 
Chile, como el impacto de los in-
centivos en las personas ante las re-
formas y la importancia de hacer 
propuestas transparentes, donde 
exista la libertad de elegir y la bús-
queda de mejorar la calidad de vida 
de las personas afectadas. Es por 
ello que cuando se diseñan proyec-

tos de ley en temas tributarios, 
educacionales, laborales y otros, 
deben tomarse en cuenta las reac-
ciones de las personas y cómo es-
tas se adaptan a los cambios.  

Muchas veces, las reformas tienen 
problemas en su implementación, 
ya que se olvidan de los incentivos a 
las personas e instituciones al tratar 
de imponer visiones centralizadas y 
con objetivos poco transparentes, lo 
que finalmente lleva a que estas ini-
ciativas tengan poco apoyo y no lo-
gren el impacto esperado. 

 
Álvaro Bellolio 
Master en Políticas Públicas 
Universidad de Chicago 
Investigador adjunto  
U. Andrés Bello 
 
Lo bueno de no clasificar 
  
Señor Director: 

¿Saben qué es lo bueno de que se 

haya acabado todo? Que será el fin 
del negocio tremendo de la Anfp, 
los medios de comunicación, las 
empresas de productos y servicios y 
todos quienes se sobaban las ma-
nos por una tercera clasificación a 
un mundial, sin tener ni un gramo 
de amor por el fútbol mismo. 

Me alegra que los programas de 
TV no tendrán móviles en directo 
con payasos que no saben nada de 
fútbol y que solo se ríen de la gente, 
que se acaben los comerciales con 
arengas forzadas, que los super-
mercados vean mermadas sus ga-
nancias en productos para animar 
asados. Se termina la leche a quie-
nes querían seguir mamando a cos-
ta de la Selección Chilena. 

¿O acaso creen que todas esas 
empresas ahora comenzarán a esti-
mular a las divisiones inferiores? 
¿Que se interesarán en un proceso 
que fortifique la preparación de 
nuevas generaciones doradas? Ja-

más. Esta generación brotó y flore-
ció, se invirtió en ese accidente y 
luego de alcanzar la gloria, todo se 
ha trabajado de manera de irlo des-
truyendo desde adentro, desde que 
se fue Bielsa, luego el show de Jadue 
y de Sampaoli, la subida de Salah y 
la apuesta por un DT sin la califica-
ción necesaria para seguir dirigien-
do a un equipo de elite. 

A todos ellos, nos les interesa la 
pelota ni los cracks. Sólo tomar la 
tajada que pueden mientras la bo-
nanza dura, y nosotros los hinchas 
de corazón y que vivimos el fútbol 
como una pasión somos los que 
quedamos llorando. 

Ahora, también les tocará su-
frir un poco a ellos, ya que nada 
hacía presagiar el desenlace fatal 
y seguramente muchos planes de 
mediano y largo plazo tuvieron 
inversiones de por medio que 
ahora no lograrán el retorno es-
perado. Que alguna vez les toque 

bailar con la fea. 
 

Paulo Domic  
 
Lo que queda 
  
Señor Director: 

Lo que vimos es lo que queda 
del equipazo que ganó 2-0 a Espa-
ña y levantó la Copa América al 
año siguiente. 

Lo que queda y no lo digo despec-
tivamente. Hay un momento en la 
vida de cada mono en que quieres 
correr como si tuvieras 20, pero de-
bes asumir que tienes 32. No lo sabré 
yo. No es que no te esfuerces. Al con-
trario, te esfuerzas el doble, pero aho-
ra la pelota es más rápida que tú y de 
repente no llegas no más. Te cabreas. 
Elongas más después de los partidos 
y la espalda cómo duele al acostarse, 
pero la gente cree que sigues siendo 
el cabro de 20. Te lo exige. 

Pizzi me da lo mismo. La Copa 
América del 2016 no la ganamos 
porque estuviera él y ahora no que-
damos eliminados por él. Este 
equipazo siempre jugó de memo-
ria. Estos cabros, hace 3 años, pasa-
ban esta clasificatoria cagados de 
la risa. Habríamos salido segundos, 
con los pasajes sacados a tres fe-
chas del final. A este Paraguay lo 
paseabamos. Pero con lo que nos 
queda, alcanza para varias alegrías, 
para pelear un cuarto puesto, un 
repechaje. Casi la hacemos, bien 
raspando. No esperemos holgura, 
porque ya no somos eso. 

Valdivia ya no correrá más de lo 
que vimos hoy y Alexis ya no puede 
pasarse a 17 rivales, como antes. Le 
pasó a Salas, a Figueroa, a Zamora-
no. El tiempo es cruel. El hincha, to-
davía más. 

 
Paulo Inostroza

 
El popular refrán advierte que, 

los resultados obtenidos por un 
esfuerzo supremo, no se puede 
extrapolar como una norma o 
regla. En el caso de Chile, por lo 
demás, es un aforismo que está 
presente en el ADN del devenir 
social y económico de nuestra 
sociedad. El histórico logro del 
grupo de jugadores de la selec-
ción chilena, que le permitió al 
país ser bicampeón de América 
y alcanzar el vicecampeonato en 
la Copa Confederaciones, no fue-
ron argumento suficiente para 
que se lograra la clasificación al 
Mundial de Rusia 2018. 

En el ámbito de la internacio-
nalización del sistema producti-
vo chileno, el refrán aplica plena-
mente. El país mantiene vigente 
26 Acuerdos Comerciales que 
involucran a 64 mercados en el 
mundo. En este esfuerzo por in-
ternacionalizar la actividad eco-
nómica del país, se han sumado 
activamente numerosas empre-
sas de distintos tamaños y secto-
res productivos. 

Sin embargo, a pesar de los lo-
gros alcanzados en materia ex-

o más años seguidos. 
El 41,1% de las empresas que 

exportan, lo hicieron sólo un año 
durante el período de estudio. 

El 21,8% de las empresas ex-
portadoras, lo hicieron de for-
ma intermitente, siendo la inter-
mitencia más común en perío-
dos de uno a dos años. 

En base a la experiencia de Pro-
Chile, dos años es el tiempo que 
demora el proceso de internacio-
nalización de una empresa con 
potencial exportador. Dicho es-
fuerzo se diluye en 1 de cada 3 em-
presas que dejan de exportar en su 
primer año de vida exportadora. 

Lograr posicionar un produc-
to en el mercado no es tarea fá-
cil. Perder el posicionamiento, 
en muchos casos, es extrema-
damente fácil y con efectos du-
raderos. Por ello, para quienes 
están en proceso de buscar la 
internacionalización, el primer 
embarque no debe ser conside-
rado como un fin en sí mismo, 
sino que como un proceso que 
requiere un esfuerzo continuo 
para lograr mantenerse y crecer 
en su relación comercial con el 
mundo.

portadora, el país sigue sin po-
der alcanzar la internacionali-
zación de la actividad producti-
va. En este sentido, los resulta-
dos entregados por estudios 
realizados por el Ministerio de 
Economía, Fomento y Turismo, 
muestran esta cruda realidad. 

En efecto, la síntesis de los re-
sultados arrojados por un estu-
dio que explora el perfil de la tra-
yectoria exportadora de micro, 
pequeña, mediana en relación a 
lo que le ha ocurrido al resto de 
las empresas del país en el perío-
do 2002-2014, es la siguiente: 

24 mil empresas han exporta-
do entre 2002 y 2014. Esto es 
0,7% de las empresas del país. 
Por estrato de tamaño, las cifras 
son 0,1% (micro); 2,0% (pymes) 
y 22,9% (grandes)”.  

El 5,1% de las empresas que 
han exportado, lo hicieron du-
rante todos los años del perio-
do de estudio. Es decir, el 0,04% 
de las empresas constituyen el 
núcleo exportador chileno his-
tórico. 

Alrededor de 3 mil empresas 
que han exportado, lo han he-
cho continuamente por cinco 

Nadia Carvajal: El mejor cambio que pueden 
realizar es evaluar a los conductores de la loco-
moción colectiva, si son los aptos o no. Teniendo 
tantas vidas en sus manos, todavía no son capa-
ces de manejar con respeto.

Una golondrina 
no hace el verano

“Con esta convocatoria que hemos logrado (en 
el Cluster de Energía) queda en evidencia la 
necesidad de conectar a todos los actores del 
sector, tanto a los usuarios, como los pequeños 
proveedores de productos y servicios y a la 
gran industria energética que hace años alber-
ga la Región”. Carola Venegas, seremi de 
Energía. 

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

C
oncepción, la ciu-
dad de las siete lagu-
nas, solo que ahora 
son solamente cin-
co, que en su mo-
mento, amenaza-

das, pudieron haber sufrido el mis-
mo destino de las desaparecidas  
lagunas de Los Negros y Gavilán, 
que por acúmulo de basura, por de-
sechos arrojados, más procesos de 
eutrofización se transformaron en 
pantanos y posteriormente  se seca-
ron y dejaron de existir.  

Por muchos años y todavía para 
determinados segmentos de la po-
blación, las lagunas no tienen otro 
valor que el utilitario; agua y lugar 
para depositar desechos y escom-
bros, por lo cual recuperar y prote-
ger esos espejos de agua requiere de 
un sostenido esfuerzo, y un compro-
metido convencimiento de su valor 
para la ciudad. 

Las lagunas fueron motivo de re-
chazo al momento del traslado de la 
ciudad, efectivamente, cuando  
Concepción se trasladó desde Pen-
co hasta el Valle de la Mocha, en 
1764, había un grupo que estimaba 
muy ventajoso emplazar la urbe en 
torno a ellas y otros que las miraban 
como un foco de problemas; “luga-
res enfermizos, por su humedad y 
las continuas nieblas que permi-
tían el desarrollo de sabandijas”. 
Cosa que efectivamente puede ocu-
rrir si se las descuida. 

En dos artículos complementa-
rios, publicados en la revista Urba-
no en agosto del año 2000, la arqui-
tecto de la Universidad del Bío-Bío, 
Claudia Hempel, hace una compac-
ta y elocuente descripción de la evo-
lución de los planes reguladores e 
históricos de la ciudad, con énfasis 
en sus cursos de agua, ríos y esteros, 
los humedales y lagunas, así como 
los numerosos factores que les ame-
nazan y las medidas necesarias para 
prevenirlos. 

Hace lo propio, la arquitecto de la 
Universidad de Chile y académica 
de la UBB, M. Isabel López, al referir-

se al valor paisajístico del agua en la 
urbe y las razones por las cuales el da-
mero del trazo se la ciudad y su cen-
tralidad dejó a los cuerpos de agua en 
la periferia, las áreas cercana a los 
ríos y lagunas consideradas inade-
cuadas, por ser bajas y húmedas.  

En las últimas décadas se ha ve-
nido acentuando la preocupación 
de parte de la ciudadanía por el des-
tino y uso de ríos y lagunas, junta-
mente con la comprensión del pa-
pel fundamental de los humedales, 
estableciéndose  duras  polémicas 
frente a desarrollos urbanísticos 
que no han considerado la impor-
tancia de esos lugares para el patri-
monio ambiental de la ciudad. 

Con motivo del aniversario 467 de 
Concepción, el alcalde Álvaro Ortiz 
hace mención de las numerosas e 
importantes iniciativas comprome-
tidas en relación a las lagunas, con 
proyectos de hermoseamiento e in-
fraestructura, como el Parque Lagu-
na Lo Custodio, que se proyecta en-
tregar a fines de este mes, la creación 
de un parque urbano en la Laguna 
Lo Galindo, que interviene casi cin-
co hectáreas, un paseo y mirador en 
la Laguna Lo Méndez, además de 
áreas verdes e infraestructura de la 
Laguna Redonda, por un total apro-
ximado de 3 mil millones de pesos. 

Los paisajes del agua, el título de 
una de las publicaciones aludidas, 
son parte de la identidad de la ciu-
dad, a pesar de todos los esfuerzos, 
todavía no suficientemente reco-
nocidas, como para que a nadie se 
le ocurra intervenirlas de modo im-
propio, para que cada ciudadano 
se haga parte de modo orgullosa-
mente natural de su cuidado y em-
bellecimiento. 

Conociéndonos, parte de esta lau-
dable iniciativa municipal es la edu-
cación de las comunidades, espe-
cialmente las más aledañas, para 
asegurar que tanto esfuerzo valga la 
pena.

 La preocupación de 

la ciudadanía por el 

destino y uso de ríos,  

lagunas y  

humedales, resulta 

en duras polémicas 

ante desarrollos 

urbanísticos que no 

han considerado la 

importancia de esos 

lugares para el 

patrimonio 

ambiental de la 

ciudad.

EN EL TINTERO

ton, donde el afortunado  des-
cubrimiento de un par de bru-
jas había robustecido enor-
memente la fe y sobre todo las 
donaciones a los custodios de 
las almas y a las tesorerías de 
las parroquias. 

Otras niñas de la localidad  
son poseídas y manifiestan  
comportamientos brujeriles, 
entre revolcones y espuma-
rajos, empiezan a delatar 

gente del pueblo que, bajo 
la apariencia de nor-

malidad son extre-
madamente bru-
jos. Los templos 

repletos de enfer-
vorizados clientes, 

empezaron a ubicar 
candidatos a la horca, uno 
de los modos más efectivos a 
la hora de deshacerse de ta-
maña amenaza. 

En resumen, hubo más de 
150 detenidos y procesados, 
cinco fallecen en prisión, 26 
condenados, 19 mujeres y 5 
hombres ahorcados en me-
dio del jolgorio de grandes y 
chicos. Actualmente, el atrac-
tivo sigue vigente, acuden a 
Salem 800.000 turistas al año. 

                       
 PROCOPIO

La antigua tarea  
de cazar brujas

ARDIENTE

Los juicios de Salem por bru-
jería ocurren en un episodio 
de histeria colectiva durante 
el período de colonización de 
los Estados Unidos, en 1692, 
en la aldea homónima, en el 
actual estado de Massachu-
setts, donde, como efecto cola-
teral de luchas internas de las 
familias coloniales y fanatis-
mos puritanos, fueron conde-
nadas a muerte 19 personas 
acusadas de brujería, todas 
mujeres, y se encarce-
ló a un número 
mucho mayor. 

 Se acusó pri-
mero a una escla-
va con sospechosos 
antecedentes antilla-
nos, quien logró ser perdona-
da dando testimonio de dos 
niñas altamente embrujadas, 
las niñitas Parris , quienes se 
defendieron, diciendo que ha-
bían sido poseídas por el de-
monio y que se ofrecían de 
voluntarias para ayudar a los 
ministros religiosos a ubicar 
a las auténtica brujas. 

La oferta fue muy bienveni-
da por los  pastores, deseosos 
de aumentar su popularidad 
y los aportes a la iglesia, como 
se había observado en Bos-

Los paisajes  
del agua de la  
ciudad de Concepción
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Es el monto máximo que  
puede gastar cada 
candidatura a diputado

millones
$325

Quienes aporten pueden 
pedir al Servel que su 
identidad no sea publicada. 

Reserva de 
identidad

Número y tasas de accidentes del trabajo, trayecto y enfermedades profesionales 2016

Accidentes laborales fatales y tasas de mortalidad por accidentes laborales 2016

accidentes del trabajo

respecto
al 2015

12.124

accidentes fatales
del trabajo

34

Número

Tasa

+9%

2015: 22 

accidentes fatales
de trayecto

19

2015: 13 

4,8 accidentes fatales
del trabajo x 100.000

protegidos en 2012-2016

2,9 accidentes fatales
de trayecto x 100.000

protegidos en 2012-2016

-1% respecto a 2011-2015-7% respecto a 2011-2015

accidentes de trayecto

respecto
al 2015

2.835
+16%

enfermedades profesionales

respecto
al 2015

447
-7%

3,3 accidentes del
trabajo x 100 protegidos

0,77 accidentes de
trayecto x 100 protegidos

0,12 enfermedades
profesionales x 100 protegidos

respecto
al 2015+0,5% respecto

al 2015+7% respecto
al 2015-15%

Félix González Elizabeth Mujica Jaime Tohá
PS

 
Partido Ecologista

Gabriel Albistur
MAS

Gabriel Torres
RN

Jorge Ulloa
UDI

Camilo Riffo
PH

Elías Ramos
IND

Jaime Tohá
PS

Lily Oñate
PRSD

Marcelo Chávez
DC

$10.000.000

$2.000.000
$1.000.000

$6.000.000

$200.000

$2.000.000
$1.000.000

$2.500.000

$1.000
$500.000

$7.500.000

APORTES DE LOS PARTIDOS APORTES PERSONALES

FUENTE: SERVEL SARAH MONTTI • DIARIO CONCEPCIÓN

La candidata presidencial de la Democracia 
Cristiana, Carolina Goic, aseguró que la can-
didatura de Alejandro Guillier se encuentra 
capturada por el Partido Comunista. 

De acuerdo a la falangista, su candidatura 
se encuentra en mejor pie para agrupar a la 

centro izquierda, ya que su contendor está 
secuestrado por los comunistas. 

Con respecto a esto mismo, la senadora 
adelantó que en caso de ser electa, no forma-
rá un gobierno con la tienda liderada por Gui-
llermo Teillier.

Goic: “La candidatura de Guillier está capturada por el PC”

CAROLINA ECHAGÜE M.

Tohá encabeza aportes para 
campañas en el Distrito 20
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DE ACUERDO A DATOS DEL SERVEL 
Diecinueve personas han aporta-

do un poco más de 16 millones de 
pesos para la campaña del candida-
to del Partido Socialista, Jaime 
Tohá, al Distrito 20, que incluye las 
comunas de Hualpén, Talcahuano, 
Chiguayante, Concepción, San Pe-
dro de la Paz, Coronel, Florida, 
Hualqui , Penco, Santa Juana y 
Tomé. El ex intendente es quien ac-
tualmente lidera la lista de aportes 
entregada por el Servel. 

Recordemos que la nueva ley, exi-
ge que los aportes a las campañas 
políticas sean realizados a través del 
sitio web del Servicio Electoral, co-
locando 325 millones de pesos como 
gasto total durante la campaña. 

Al revisar las estadísticas del or-
ganismo, llama la atención la si-
tuación del candidato socialista, 
puesto que es el que más aportes 
ha recibido, tanto en la cantidad de 
donantes como en el dinero re-
caudado. Dentro de esos $16 millo-
nes, $7,5 millones fueron donados 
directamente por su tienda políti-
ca, el PS.  

Otra situación llamativa es la que 
ocurre con dos candidatos del Par-
tido Ecologista Verde que recibie-
ron dineros desde la tienda. El ex 
core Félix González recibió $10 mi-
llones, mientras que la postulante 
Elizabeth Mujica, sólo $500 mil.  

 
Con más aportes 

Tal como lo dice la primera par-
te de esta nota, Jaime Tohá (PS) 
cuenta con 19 donantes, liderando 
la lista en este distrito con una re-
cepción de dineros que llega a los 
$16.321.000 

Entre quienes han entregado dine-
ros, se encuentran el ex ministro vo-
cero de Gobierno de Ricardo Lagos, 
Osvaldo Puccio, con un millón de 
pesos, mientras que el actual geren-
te general de Sercotec, Bernardo 
Troncoso, figura aportando $250 
mil. En tanto, el economista y ex di-
rector del Banco Estado, José Luis 
Mardones, entregó en dos ocasio-
nes $660 mil. Cabe consignar que 
en el listado que entrega el Servel en 
relación a Jaime Tohá, hay nueve do-
nantes que pidieron mantener en 
reserva sus identidades. 

Apoyando la campaña a conseje-
ro del director de Senda, que se en-

ISIDORO VALENZUELA M.

El ex core Félix González es quien más recursos ha recibido de su partido, 
mientras que 8 candidatos han puesto dinero de su bolsillo para financiar sus 
postulaciones a la Cámara.

nal por $6 millones, seguido por 
el DC, Marcelo Chávez, con cin-
co aportes que en total suman 
$2,5 millones. 

Con dos millones de pesos de 
sus bolsillos para sus campañas fi-
guran Jaime Tohá (PS) y Gabriel 
Albistur (MAS). Mientras que con 
un millón de pesos aparecen Ga-
briel Torres (RN) y Lily Oñate 
(Prsd). 

En el otro extremo se encuentra 
el postulante del Frente Amplio, 
Camilo Riffo con $200 mil y el in-
dependiente Elias Ramos con sólo 
mil pesos.

Marcelo J. Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

cuentra con permiso sin goce de 
sueldo, Bayron Martínez, y de dipu-
tada por el Distrito 21, Joanna Pérez, 
figura el actual director del Registro 
Civil en la Región, Cristián San Mar-
tín, con un total de $700 mil. 

Aportes personales 
También está la opción de que 

los candidatos aporten dineros de 
sus bolsillos, lo que ha ocurrido 
con ocho de los 49 postulantes 
que pretenden representar en el 

hemiciclo a la provincia de Con-
cepción (exceptuando a Lota). 

Esta lista es liderada por el ac-
tual diputado por Talcahuano y 
Hualpén, Jorge Ulloa (UDI), 
quien realizó un aporte perso-
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¿El legado Bachelet o la cruz 
que no todos quieren cargar?
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LOS DIFERENTES DISCURSOS DE LAS OPCIONES AFINES A LA ACTUAL ADMINISTRACIÓN

El legado de la actual administra-
ción de la Presidenta, Michelle Ba-
chelet, ha sido tema durante los úl-
timos días. Lo anterior, tras una en-
trevista que la Jefa de Estado dio a 
un diario capitalino. 

Y, claro, en las últimas jornadas 
quienes se suponen son cartas del 
oficialismo ha tomado distintas po-
siciones respecto de lo obrado por 
la Presidenta. 

Mientras la militante de la DC, 
Carolina Goic, se ha desmarcado; el 
senador de Antofagasta, Alejandro 
Guillier, ha reconocido algunos 
avances, aunque en opinión de al-
gunos dirigentes regionales de La 
Nueva Mayoría, no de manera su-
ficiente.  

 
Falta de contundencia 

Consultado sobre el particular, el 
presidente regional del PS, Mauri-
cio Torres, comentó “que en gene-
ral los candidatos han sido tibios en 
esta defensa del legado de la Presi-
denta Michelle Bachelet”. 

En opinión del timonel socialis-
ta, la carta que promueve la colec-
tividad, el senador Guillier, “debie-
ra hacer una defensa más rotunda  
y proyectar el conjunto de políticas 
públicas e iniciativas que la Presi-
denta Bachelet ha impulsado”. 

El socialista cree que la Jefa de Es-
tado alcanzará una aprobación del 
40% en distintos sondeos de opi-
nión y ello debiera ser capitalizado 
por alguna de las cartas oficialistas. 
Agregó que sólo Marco Enríquez-
Ominami se ha percatado de aque-
lla y “ha hecho una buena lectura”. 

“Él ha dicho que el Gobierno de 
la Presidenta ha sido mil veces me-
jor que el de Piñera. Y no sólo Mar-
co, sino también medios y organis-
mos internacionales”, comentó. 

Como se recordará el postulante 
del PRO, al comparar el Gobierno 
de Bachelet con el del ahora candi-
dato de Chile Vamos, Sebastián Pi-
ñera, dijo que “nos quedamos por 
lejos con un gobierno que intentó 
hacer reformas progresistas”. 

 
Prioridades 

Por su parte, el presidente regio-
nal de la DC, Nicolás Hauri, recor-
dó que como senadora Carolina 
Goic ha sido “una de las más leales 
con la Presidenta”. 

“Ahora, lo que aparece como pos-
tura divergente obedece a su apues-
ta presidencial, sobre todo, respec-
to a formas y estilos de abordar los 
temas que son de agenda pública. 
Efectivamente, existen diferencias, 
pero tiene que ver con prioridades. 
Ella apunta a prioridades ciudada-
nas, más que ha prioridades políti-
cas”, sostuvo el timonel de la DC.   

Hauri desestimó que haya una 
idea de desligarse del actual go-

tunidad la toma. Bachelet va a em-
pezar a subir en las encuestas y los 
indicadores así lo están demostran-
do, no sólo las encuestas, sino tam-
bién otros, como los de crecimien-
to. ME-O es hábil y sabe que eso le 
puede generar dividendos, even-
tualmente. No creo que le resulte, 
pero como estrategia es asertiva. 
Por ello, los otros están perdiendo 
esa oportunidad y más que nada 
por dispuestas internas”, comentó 
Vergara. 

ISIDORO VALENZUELA M.

Dirigentes locales dicen que cartas oficialistas han sido tibias para defender al 
gobierno en ejercicio y analista apunta al error político de la Nueva Mayoría.

bierno, pero dijo que Goic es la en-
cargada de llevar adelante la voz de-
mócrata cristiana, donde existen 
diferencias en las formas. 

Desde la academia, el analista 
Felipe Vergara comentó que el lega-
do de la actual Presidenta será re-
conocido en el futuro. Dijo que, 
efectivamente, hoy no se dimen-
siona la importancia de algunas de 
sus reformas, pero “lo que no pue-
de ocurrir es que candidatos afi-
nes apoyen su legado y otros no, y 
eso es lo que está ocurriendo con La 
Nueva Mayoría”. 

Vergara, quien se especializa en 
márketing político, dice que el dis-

curso de una coalición tiene que ser 
uniforme, tal y como está ocurrien-
do con Chile Vamos. 

“Todos están cuadrados con (Se-
bastián) Piñera y su discurso. En La 
Nueva Mayoría se aprecia que algu-
nos están más alineados que otros. 
Tampoco se ve a nivel de discursos 
presidenciales, me atrevería a decir 
que no hay un discurso uniforme 
respecto a lo que plantean Guillier 
y Goic”, sostuvo. 

Coincidió con Torres en que el 
único que ha sacado provecho de la 
administración Bachelet ha sido 
Marco Enríquez-Ominami. “No me 
extraña, porque si él tiene una opor-

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Ayer un grupo de 
parlamentarios firmó un 
acuerdo para trabajar juntos 
en la segunda vuelta.

Acuerdo de 
parlamentarios

Para Felipe Vergara Chile 
Vamos acierta con el 
discurso uniforme en torno a 
Sebastián Piñera.

Uniformidad en  
el discurso
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Aumentan cifras de depresión, 
pero gasto público sigue en 2% 

MAYOR PREVALENCIA LA TIENEN LOS HOMBRES ENTRE 40 Y 44 AÑOS 
“Uno no se da cuenta con el hijo tie-

ne depresión, piensa que está cansa-
do, aburrido de la rutina y  de los es-
tudios, pero nada más. Sólo nos dimos 
cuenta cuando tomó una gran canti-
dad de pastillas y lo encontramos  casi 
muerto”, dijo Carmen Fuentes, madre 
un estudiante de medicina que in-
tentó suicidarse.  

Fuentes explicó que la acción de su 
hijo estaba totalmente relacionada 
con la depresión. “El quería morir. 
Tomó pastillas  para dormir y unos hi-
poglicemiantes que complicaron 
todo. Estuvo varios días hospitaliza-
do porque sus niveles de azúcar fluc-
tuaban y se descompensaba”, dijo. 

El caso del joven universitario no es 
extraño. De hecho, según estadísticas 
de la Seremi de Salud, nueve de cada 
10 personas que realizan intentos sui-
cidas tienen una enfermedad mental 
de base como la depresión. 

El Ministerio de Salud define la de-
presión como “una enfermedad que 
se caracteriza por tristeza persisten-
te y por la pérdida de interés en las ac-
tividades con las que normalmente se 
disfruta, así como por la incapacidad 
para llevar acabo las actividades co-
tidianas, que se mantiene, al menos 
por dos semanas”.  

La población masculina de 20 a 24 
años tiene la segunda prevalencia 
de riesgo de suicidio, la más alta es 
de varones entre 40 y 44 años. En tan-
to, en mujeres la mayor prevalencia 
se registra en el segmento de 15 a 19 
años, seguido de la población entre 
40 y 44 años, explicó el seremi de Sa-
lud, Mauricio Careaga. 

La OMS en su último informe 
llamado Depresión y otros Desór-
denes Mentales Comunes sostuvo 
que el cinco por ciento de los chi-
lenos padece depresión e identifi-
có que 844.253 personas mayores 
de 15 años sufren de depresión, 
mientras que más de un millón tie-
ne trastorno de ansiedad. 

A esos antecedentes se suma que 
Chile es el segundo país de la Ocde, 
después de Corea del Sur, que ha au-
mentado el suicidio en jóvenes. Se-
gún datos del Minsal las muertes au-
toprovocadas alcanzarán los doce 
casos por cada 100 mil habitantes en 
2020 en la población de diez a die-
cinueve años. 

 
Factores y síntomas  

Gricel Orellana, directora del de-
partamento de Psiquiatría Oriente de 
la Universidad de Chile, afirmó que en-
tre los factores que generan aumento 
de casos de depresión, más que los ge-
néticos y sociales, los que influyen son 
los ambientales. “Elevada frecuencia 
de estrés de diverso tipo, principal-
mente laboral y socioeconómico. Es 
cosa de ver lo que sucede con las pen-
siones. Además, el sistema público de 
salud no realiza diagnóstico ni terapia 
precoz de la depresión”. 

El déficit económico de la po-
blación chilena, debido a la eleva-
da desigualdad, implica mucho es-
trés en las personas y la baja cober-
tura en salud lo complica aún más, 
partiendo por el alto valor que tie-
nen los antidepresivos.   

Entre los principales signos que 
pueden indicar que  una persona está  
padeciendo depresión, Orellana, de-
talló que son múltiples como: sentir-
se triste o vacío, pérdida de interés en 

Especialistas detallan signos claros de la patología, los que pueden llevar a 
intentos de suicidio o automutilación entre los afectados. Exigen una mejora 
en los planes de Salud y un aumento del gasto fiscal para patologías mentales.

sus actividades favoritas, aumento o 
pérdida de apetito y no poder dormir,  
o bien, dormir demasiado. 

Asimismo, a estos signos se puede 
sumar un extremo cansancio, “sentir-
se sin esperanzas, irritable, ansioso o 
culpable. Se suma dolor de cabeza, ca-
lambres o problemas digestivos, ideas 
de muerte o de suicidio y, obviamen-
te, intentos de terminar con su vida o 
episodios de automutilación”.  

En cuanto a los signos que puedan 
llevar a los padres a advertir que su 
hijo puede estar en riesgo de suicidio, 
según la especialista docente de la 
Facultad de Medicina de la Universi-
dad de Chile, está el clásico aislamien-
to psicosocial, irritabilidad, falta de 
apetito y disminución de la libido. 

También suele ser común que es-
tos menores tengan ideas de muer-

te o de suicidio, intentos claros de 
hacerlo y automutilación, que se 
suma al fracaso escolar.  

 
Mejorar atención  

Al ser consultada sobre como eva-
lúa los planes GES, Garantías Explíci-
tas en Salud, para la depresión y si es-
tos son capaces de cubrir la patología 
en su totalidad, Orellana, quien ade-
más es perito judicial de la Corte de 
Apelaciones de Santiago, aseguró que 
dichos planes deberían incluir fár-
macos de elevada efectividad. “Como  
el Altruline -sertralina de marca y de 
excelente calidad- que en mi expe-
riencia clínica da mejores resulta-
dos”, dijo y aclaró que no tiene conflic-
to de interés con respecto al fármaco. 

La necesidad de implementar un 
plan nacional de Salud Mental para 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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disminuir las crecientes tasas de sui-
cidios exigió el diputado DC Jorge 
Sabag considerando  que Chile, se-
gún la OMS, el 17% de los chilenos su-
fre de depresión, una de las tasas 
más altas a nivel mundial.   

Agregó que “como Estado aún no 
hemos sido capaces de tratar esta 
realidad social de una manera inte-
gral, a sabiendas de que se trata de un 
fenómeno que cobra mayor impor-
tancia con el tiempo”. 

Indicó que el Estado debe garan-
tizar una  atención integral con un 
proceso psicoterapéutico digno, ya 
que lamentablemente, según dijo,   
los programas de salud mental aún 
son muy deficientes.  

Actualmente, el gasto público en 
salud mental llega al 2%, muy por 
debajo del 5% que propuso como 
meta hace algunos años el plan na-
cional de Salud Mental y Psiquiatría, 
que corresponde al promedio de los 
países de la Ocde. Un ejemplo cerca-
no es el caso de Uruguay, donde este 
ítem considera alrededor del 8%. 

 
Atención pública y privada 

 Actualmente, Fonasa entrega co-
bertura a todos sus beneficiarios con 
su plan general en el que se destaca 
el programa de Salud Mental con el 
que es  posible acceder, a través de la 
atención primaria de salud, a aten-
ciones preventivas, de evaluación y 
tratamiento, mientras que en los re-
cintos de nivel secundario y terciario 
los usuarios cuentan con tratamien-
tos ambulatorios y de hospitaliza-
ción de corta y mediana estadía.  

En dichos recintos es posible acce-
der a la cobertura que entrega el 
Auge a la patología. La depresión en 
personas de 15 años y más se en-
cuentra garantizada en el Auge des-
de 2005, garantizando el tratamien-
to de la enfermedad, con atención in-
mediata desde la confirmación del 
diagnóstico y una consulta con espe-
cialista en un plazo máximo de 30 
días desde la derivación. 

 Ahora bien, existe otra opción, a  
través de la red privada, por medio 
de la modalidad libre elección (bo-
nos o programas médicos), los bene-
ficiarios Fonasa (tramos B, C o D), 
pueden acceder a la elección de un 
profesional o establecimiento en 
convenio, para la consulta de salud 
mental o bien, un programa médico 
para tratamientos de especialidad 
psiquiátrica o psicológica.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Indica que 844.253 personas 
mayores de 15 años sufren de 
depresión y más de un millón tie-
ne trastorno de ansiedad.

El último informe 
de la OMS 

Actualmente el gasto público 
en salud mental llega al 2%, muy 
por debajo del 5% propuesto 
como meta hace algunos años.

Aumentar 
recursos

Mediante un escrito ingresado al Tercer Juz-
gado de Garantía de Santiago, la defensa de Ra-
fael Garay desistió de la solicitud para realizar-
le pericias psiquiátricas al penquista. 

La petición para concretar estos exámenes 
fue ingresada el 4 de octubre, e iban a ser rea-

lizados por Mauricio Droguett.  
Pero el pasado martes 10 de octubre, el abo-

gado Jorge Palacios, desistió de la petición por 
problemas del perito. Recordemos que Garay 
se encuentra en prisión preventiva desde el 16 
de marzo en Santiago.

Defensa de Garay desiste de pericias psiquiátricas

AGENCIA UNO
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El Equipo de Apoyo Universitario 
de Acción Psicosocial ante Emer-
gencias y Desastres enfocará su ac-
ción en una serie de iniciativas que 
se sitúan preferentemente en la pre-
emergencia, planificando trabajos 
colaborativos con instituciones y or-
ganizaciones, con el fin de aprender 
de su experiencia y vocación, y po-
ner a disposición de las autoridades 
y organismos pertinentes, las capa-
cidades de voluntarios entrenados. 

El énfasis del equipo se centra en 
la educación preventiva al interior 
de la comunidad universitaria, en 
establecimientos educacionales, en 
juntas de vecinos y agrupaciones de 
la sociedad civil, aunque también 
estará preparado para poder brin-
dar la primera ayuda emocional y 
colaborar en albergues, si la situa-
ción requiriere sumar voluntarios 
preparados frente a un evento da-
ñino de afectación colectiva. 

El grupo es liderado por la psicó-
loga y docente de la Facultad de 
Ciencias Sociales de Udla, Mónica 
Molina, quien participa activamen-
te en la mesa técnica regional de sa-
lud mental en emergencias y de-
sastres, instancia desde donde sur-
gió esta necesidad de contar con un 
grupo especializado que pueda 
apoyar las capacidades psicosocia-
les de la población. 

“Este trabajo no es posible rea-
lizarlo de manera aislada, por eso 
hemos sumado a otras institucio-
nes, tanto públicas como priva-
das, para juntos y en colabora-
ción avanzar en generar un cam-
bio cultural en torno a la 
prevención de riesgos y la ayuda 

Udla dará apoyo psicosocial 
en las emergencias y desastres

emocional”, aseguró la docente. 
Esta es una iniciativa que va en la 

línea del trabajo que está desarro-
llando Udla en el área de Vincula-
ción con el Medio, a través de la 
cual se busca contribuir al desa-
rrollo del país y especialmente de 
las comunidades donde la casa de 
estudios está inserta.

UDLA

Los estudiantes realizarán 
charlas en colegios, juntas 
de vecinos y otras 
organizaciones. 

Educación 
preventiva 

Hasta plaza Independencia lle-
garon parte del staff de Luz Ver-
de Medios, para realizar el lanza-
miento de una nueva versión de 
“Los Niños Corren”. En el acto de 
presentación, se les informó a la 
población sobre la iniciativa y se 
extendió la invitación para parti-
cipar de una jornada recreativa, 
inclusiva y deportiva a desarro-
llarse el 3 de diciembre en el Par-
que Bicentenario. 

“Con esta actividad queremos 
impulsar la vida sana y el deporte, 
pero no uno competitivo sino en-
tretenido. Todos los niños que par-
ticipen ganarán su respectiva me-
dalla”, afirmó Manola Hidalgo, co-
ordinadora general de la actividad.  

La corrida se dividirá en tres 

“Los Niños Corren”, 
organizan su III versión

categorías, con circuitos de 1, 3 y 
5 kilómetros, y el límite de edad es 
hasta los 17 años.  

Las inscripciones se harán pre-
senciales el 18,19,25 y 26 en el 
mall Plaza Trébol y Mirador Bio-
bío. Luego, desde el 1 de noviem-
bre, estará disponible por 
www.losniñoscorren.cl. 

ROMILIO PASMIÑO G.

En la actividad, además, se 
fomentará la adopción de 
mascotas y el cuidado al 
medio ambiente. 

Adopción de 
mascotas



Ciudad

8 Diario Concepción Jueves 12 de octubre de 2017

Actividad que se 
desarrollará en la UdeC 
es organizada por la 
Subsecretaría de 
Telecomunicaciones y 
Fundación País Digital.

Unión del 
mundo público 
y privado

por su forma de rescatar a 
las víctimas de una tragedia, 
por minúsculos agujeros en 
estructuras colapsadas.

La organización se 
llama “topos”

Exponer sobre la infraestruc-
tura que permitirá el desarrollo 
y despliegue de nuevas tecnolo-
gías, será el foco del Seminario de 
Telecomunicaciones, Infraes-
tructura y Televisión Digital que 
se efectuará el hoy, a las 9.00 ho-
ras, en el auditorio Salvador Gál-
vez de la Facultad de Ingeniería 
de la Universidad de Concep-
ción, y que será encabezado por 
el intendente Rodrigo Díaz, el 
subsecretario de Telecomunica-
ciones, Rodrigo Ramírez, y el ge-
rente general de Fundación País 
Digital, Juan Luis Núñez. 

Subtel encabeza seminario de desarrollo digital
La actividad que une al mun-

do público, privado, académico 
y social es organizado por la 
Subsecretaría de Telecomuni-
cación y la Fundación País Di-
gital, tendrá como objetivo que 
los exponentes discutan sobre 
estrategias necesarias para la 
transformación y el impacto 
que las nuevas tecnología ten-
drán en el quehacer nacional.  

Invertir en infraestructura 
permitirá alcanzar mejores 
prestaciones de servicio, velo-
cidades y precios, mejorar la 
cobertura y acceso de otros ser-

vicios digitales e impulsar desa-
rrollos sociales e industriales.  

Con ese propósito, se ha fo-
mentado el despliegue de in-
fraestructura móvil a zonas no 
rentables para los privados. Un 
ejemplo de ello, es lo que hizo 
Subtel con el concurso público 
de las contraprestaciones para 
el uso de la banda 700 MHz. 

Por su parte, el escenario de 
la industria 4.0, va en la pers-
pectiva de democratizar el ac-
ceso a los servicios de conecti-
vidad que permitirán poten-
ciar la integración digital.

ARCHIVO / GRUPO COPESA
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HOMENAJE EN LA INTENDENCIA
El pasado septiembre, un terre-

moto 7,1 sacudió el centro y sur y 
México y dejó más de 300 fallecidos.  

La tragedia motivó el viaje de  
seis rescatistas de la Región del 
Bío Bío, conocidos como “topos”, 
los que viajaron a México a colabo-
rar con voluntarios de otros países 
en ubicar a las personas desapare-
cidas en las construcciones colap-
sadas y destruidas.  

Por este motivo, el grupo fue re-
conocido en la Intendencia por el  
trabajo en ese país donde, precisa-
mente, se originó  la organización  
tras el terremoto que remeció Ciu-
dad de México en 1985. Allí se reu-
nieron con  el intendente Rodrigo 
Díaz, quien los invitó a un desayu-
no para escuchar sus experiencias.  

Francisco Lermanda, coordina-
dor de operaciones para Sudamé-
rica de la Brigada de rescate inter-
nacional Topos y jefe de la delega-
ción chilena, relató que “una de las 
formas que tenemos en nuestra or-
ganización es que nace bajo el ale-
ro de los Topos en México, somos fi-
lial de ellos y no podíamos estar 
ausentes de esto. Este terremoto 
también nos remece a nosotros 
porque son nuestros amigos, por-
que también hay un lazo de amis-
tad con ellos, no sólo profesional y 
administrativo, sino que también 
familiar con la gente de México. 
Nos debemos a ellos y no podía-
mos estar ausentes”.  

Así, desde Chile viajó una delega-

COMUNICACIONES INTENDENCIA DEL BÍOBÍO

El grupo de rescatistas estuvo 19 días en ese país, para 
ayudar en las labores de rescate tras el terremoto. Sacaron 
con vida a cuatro personas. 

nas y que cuando hay necesida-
des se activan y dejan de lado mu-
chas responsabilidades de la vida 
cotidiana por hacer lo correcto. 
Eso es un ejemplo a destacar.  Los 
hemos escuchado y es sorpren-
dente y conmovedor el grado de di-
ficultad que encontraron y cómo lo 
pudieron sobrellevar para que su 
tarea fuera efectiva”.  

Los “Topos” nacieron tras el te-
rremoto del  19 de septiembre de 
1985  que sacudió Ciudad de Méxi-
co y dejó a 10 mil personas atrapa-
das entre los escombros. La magni-
tud de la tragedia provocó que los 
mismos ciudadanos se organiza-
ran y rescataran a los heridos y los 
cuerpos de quienes habían falleci-
do.  Así nació la Brigada Internacio-
nal de Rescate Tlatelolco Azteca, 
mejor conocidos como “Los To-
pos”, por su particular forma de 
rescatar a las víctimas de una tra-
gedia, por minúsculos agujeros en 
estructuras colapsadas.

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

Regresaron los seis 
“topos” de Bío Bío que 
colaboraron en México

ción de 20 personas, todos espe-
cialistas en rescate en estructuras 
colapsadas y así  pudieron operar 
cerca de 19 días en México, desde 
el 20 de septiembre al 6 de octubre, 
“en tres zonas que estaban espe-
cialmente complicadas que tenían 
que ver con colapso de edificios y 
personas desaparecidas en el lu-
gar”.  En el rescate lograron salvar 
a cuatro personas, que sobrevivie-
ron a la tragedia.  

El intendente Rodrigo Díaz re-
cordó que este homenaje se ha 
transformado en una tradición de 

la Región. “Cada vez que hay algún 
compatriota de la Región que rea-
liza algo destacado se le invita y re-
cibe. Lo hemos hecho con deportis-
tas, militares, con gente de la poli-
cía, con Bomberos, y hoy, siguiendo 
esa tradición los hemos invitado a 
compartir la mesa, como forma de 
demostrar cariño y aprender de sus 
experiencias”, recalcó Díaz. 

El jefe regional recordó que el 
equipo chileno está liderado “por 
gente de la Región. Es un grupo al-
tamente especializado y que ha he-
cho del rescate de personas una for-

ma de vivir.  Ellos se sumaron en el 
segundo terremoto que vivió Méxi-
co, estuvieron 19 días trabajando, 
rescatando personas que lograron 
sobrevivir y también personas falle-
cidas, pero lo que  hicieron también 
fue devolver  la mano como chilenos 
de tantas veces que  hemos recibido 
ayuda de personas de otros países y 
México se ha caracterizado de ayu-
darnos en muchas contingencias”.  

El intendente aseguró que hay 
orgullo en la Región por el traba-
jo de los “Topos”: “Valoramos que 
en el mundo existen buenas perso-

FE DE ERR ATAS
En los avisos publicados los días 1 y 8 de octubre 2017 referentes al 

proyecto "El Rosario DS 19" en el Diario Concepción.

Donde dice: "Muros de 1er piso y losa de hormigón armado".
Debe decir: "Muros de 1er piso de albañilería y losa hormigón armado" 
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IPC
Septiembre

12 meses

-0,2%
1,9%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Abril-Junio -0,7%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.465,65 

COMMODITIES 

-0,21% Iqpa 27.359,63 -0,15%

Celulosa NBSK (US$/Ton)$ 890,96 Cobre (US$/libra) $303,23
H. de pescado (US$/Ton) $1.350 Petróleo $50,90

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM OCTUBRE

$46.786,00

$26.667,60
Dólar Observado $626,77 Euro $742,44

Sence Bío Bío logra metas al capacitar 
a más de 23 mil personas en 10 años

CIFRA CORRESPONDE A LO INFORMADO POR ANDRÉS TORO, DIRECTOR NACIONAL (S) DEL ORGANISMO EN CONCEPCIÓN

Pese a que esperábamos la visita 
del director nacional del Sence, en 
ejercicio, Pedro Goic, Andrés Toro, 
fue quien llegó a la zona en calidad 
de subrogante para desarrollar una 
abultada agenda que incluyó el lan-
zamiento del observatorio laboral 
de Bío Bío y Ñuble, entre otros com-
promisos. 

Otra de las actividades progra-
madas en la agenda del director 
era una entrevista con Diario Con-
cepción, que gentilmente accedió a 
realizar su representante. 

Fue así como Andrés Toro afirmó 
que “a nivel regional, van más de 23 
mil personas capacitadas en 10 años 
superando las metas planteadas. 
Todo esto, considerando una dismi-
nución presupuestaria y que se han 
tenido que hacer ajustes con una 
baja considerable del presupuesto en 
los últimos tres años”, detalló. 

- ¿Cuáles son los objetivos de 
los observatorios laborales y 
cómo se mide su efectividad? 

- Tenemos observatorios labora-
les en todas las regiones del país sal-
vo en Arica y Parinacota y en 
O’Higgins porque ahí estamos vien-
do el mejor mecanismo para lan-
zarlos a fin de año. Esta región tie-
ne la particularidad de que antici-
pamos el inicio de la nueva región 
del Ñuble y ya existe un observato-
rio funcionando ahí. Sus objetivos 
son identificar las brechas que exis-
ten entre la formación, la capacita-
ción, las oportunidades laborales y 
los sectores de la producción que 
tienen mejores perspectivas en 
cada uno de los territorios, así se 
identifican las capacitaciones u ofi-
cios con mayor futuro o demanda.   

- ¿De qué manera se está abor-
dando el tema de los trabajadores 
por cuenta propia sin educación? 

- Lo que estamos haciendo es 
ofrecer cursos que son pertinentes 
a esa ocupación y a propósito de 
eso tratar de nivelar o certificar es-
tudios que tengan relación con las 
capacitaciones que estamos desa-
rrollando donde una de las ofertas 
programáticas del Sence es la nive-
lación de estudios. Un dato impor-
tante es que más del 60% de los 
egresados de + Capaz tiende a ini-
ciar un emprendimiento individual, 
lo que implica que Sence también 
es una vía para iniciar un empren-
dimiento de forma individual. 

-¿Cómo se mide actualmente 
el impacto de las acciones del 
Sence? 

- Contamos con distintos instru-
mentos, algunos son los instrumen-
tos oficiales que se miden a propó-
sito de la contratación de las perso-
nas, del pago de sus imposiciones y 
cómo eso va afectando sus remune-
raciones mes a mes. También tene-
mos encuestas de satisfacción que 
aplicamos a los egresados de cada 

CAROLINA ECHAGÜE M.

Ejecutivo reveló también que más del 60% de los egresados del programa Más 
Capaz tiende a iniciar un emprendimiento individual. A los seis meses de 
haber aprobado el curso, al menos el 54% ya está inserto en un trabajo formal. 

DADOS LOS BUENOS RESULTADOS del programa + Capaz se ha viabilizado al Sence como un camino que permite iniciar un emprendimiento. 

programa que mide la sensación 
que se tiene respecto de nuestra 
oferta programática. En general, 
esto está disponible siempre en 
nuestra página web y lo que hemos 
logrado es tener cifras que sean más 
o menos oportunas para que las au-
toridades tomen decisiones respec-
to de nuestra población objetivo. 

- ¿Cuál es el impacto actual del 
Sence en las remuneraciones y el 
aumento en las posibilidades de 
empleo? 

- Me referiré sólo a un programa 
que es el que tengo más a la vista, 
que es el que genera mayores y me-
jores condiciones laborales, que es 
el programa + Capaz, cuyos resulta-
dos indican que transcurridos 6 me-
ses de egresados a lo menos el 54% 
de ellos está inserto laboralmente, 
accediendo mejores condiciones 
contractuales (contratos formales 
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y cotizaciones pagadas) y con un 
aumento significativo de sus ingre-
sos que tienen que ver con el tipo de 
curso y de acción que se realiza.   

- ¿Cuántas empresas han apro-
vechado la franquicia Sence a ni-
vel nacional y regional a la fecha? 

- El 90% del uso de la franquicia lo 
ocupan las grandes empresas, en-
tonces nuestro desafío institucional 
hoy día es cómo hacemos que la 
mediana y pequeña empresa pue-
dan avanzar en el uso de este instru-
mento tributario para lo cual esta-
mos tratando de impulsar algunas 
mejoras legales que posibiliten que 
las Pymes o pequeñas empresas 
puedan usar y que hoy no pueden 
ocupar con la holgura necesaria.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

90%
De las franquicias que ofrece el Servicio Nacional de Capacitación y Empleo, Sence, 
corresponden a usos por parte de la gran empresa. Entre los desafíos del organismo 
está poder aumentar la cobertura a las Pymes a través de cambios normativos. 
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Número y tasas de accidentes del trabajo, trayecto y enfermedades profesionales 2016

Accidentes laborales fatales y tasas de mortalidad por accidentes laborales 2016

accidentes del trabajo

respecto
al 2015

12.124

accidentes fatales
del trabajo

34

Número

Tasa

+9%

2015: 22 

accidentes fatales
de trayecto

19

2015: 13 

4,8 accidentes fatales
del trabajo x 100.000

protegidos en 2012-2016

2,9 accidentes fatales
de trayecto x 100.000

protegidos en 2012-2016

-1% respecto a 2011-2015-7% respecto a 2011-2015

accidentes de trayecto

respecto
al 2015

2.835
+16%

enfermedades profesionales

respecto
al 2015

447
-7%

3,3 accidentes del
trabajo x 100 protegidos

0,77 accidentes de
trayecto x 100 protegidos

0,12 enfermedades
profesionales x 100 protegidos

respecto
al 2015+0,5% respecto

al 2015+7% respecto
al 2015-15%

ESTADÍSTICAS DE SEGURIDAD Y SALUD AÑO 2016

FUENTE: SUSESO SARAH MONTTI • DIARIO CONCEPCIÓN

447
enfermedades profesionales fueron diag-
nosticas en Bío Bío el año pasado, una 
disminución de 15% respecto a 2015.

34 
accidentes de trabajo fatales se registra-
ron en 2016, mientras que en 2015 hubo 
22 accidentes fatales del trabajo,

CIFRAS DE LA SUPERINTENDENCIA DE SEGURIDAD SOCIAL

Durante el año pasado hubo en la 
Región del Bío Bío 2.835 accidentes 
de trabajadores que iban desde su 
hogar a la empresa, o viceversa, se-
gún el informe de la Superinten-
dencia de Seguridad Social (Suse-
so), una cifra 16% más alta que la de 
2015. A su vez, los accidentes del 
trabajo sumaron un 9% más que 
en 2015, alcanzando la cifra de 
12.124 eventos en Bío Bío. 

Los datos de la Suceso muestran 
que si bien la Región logró reducir 
en un 15% la tasa de enfermedades 
asociadas al desempeño laboral, 
aquellas relacionadas con lesiones 
de músculos, tendones, nervios y 
articulaciones persisten y conti-
núan ocupando el primer lugar en-
tre las afecciones laborales más co-
munes, seguidas por problemas de 
salud mental (25%) y otros de orden 
respiratorio (15%), audiológicos 
(12%) y dermatológicos (8%). 

En el caso de los accidentes de 
trabajo, los expertos indican que 
cargar peso excesivo es uno de los 
factores claves en la aparición de las 
dolencias. A tal punto que recien-
temente, el 16 de septiembre, co-
menzó a regir la llamada Ley del 
Saco, que actualiza el peso máximo 
de carga humana cuando no exis-
te maquinaria que pueda realizar 
ese trabajo. La ley restringe la car-
ga de peso máximo a 25 kilos para 
hombres mayores de edad y a 20 
para mujeres y menores.  

Para Francisco Guede, académi-
co de la Facultad de Ciencias de la 
Rehabilitación de la Universidad 
Andrés Bello sede Concepción, la 
nueva normativa puede ser positi-
va y contribuir a reducir el riesgo 
protegiendo el estado fisiológico 
de los sistemas implicados. 

“Sin embargo, se debe tener pre-
sente que la cantidad de carga 
manipulada, no es el único factor 
que incide en el riesgo de adqui-
rir un trastorno músculo esquelé-
tico, siendo muy relevante la téc-
nica con la cual se realizan los 
movimientos, junto al estado e 
iluminación de superficies”, de-

Accidentes del trabajo suben 9% en un 
año y alcanzan más de 12 mil eventos 

Accidentes de trayecto aumentaron un 16% en 12 meses. Nueva ley podría 
reducir riesgos. Problemas de salud mental ocupan el segundo lugar en dolencias.
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talla el especialista. 
 

Movimientos repetitivos 
Muchas de estas patologías son 

de carácter acumulativo, es decir, 
son producidas por movimiento 
repetitivo de los segmentos asocia-
dos a fuerza o vibración que van 
causando daño generalmente asin-
tomático, con inflamación de los te-
jidos, muchas veces imperceptible. 
Esto, a través del tiempo, trae como 
consecuencia el deterioro de la ca-
lidad del tejido del sistema mus-
culoesquelético para soportar el 
estrés mecánico que la actividad 
genera y consecuentemente la apa-
rición de la lesión como tal asocia-
da a la perdida funcional.  

Al ser asintomático o levemente 
sintomático, el trabajador no le 
presta importancia y continúa sus 
actividades hasta que se desenca-
dena un daño mayor con patologías 
con tratamientos y tiempos de re-
cuperación prolongados y pronós-
ticos menos favorables.

Silvanio Mariani 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl

Ya se han terminado las fiestas 
patrias y estamos cada vez más cer-
ca de festividades como Halloween 
y Navidad, además de la temporada 
estival. Todas estas fechas conlle-
van oportunidades laborales aso-
ciadas a contrataciones temporales 
para diferentes rubros, lo cual es 
muy atractivo para aquellos quie-
nes se encuentran en búsqueda de 
trabajo. 

Según un estudio realizado por 
Adecco Chile, empresa N° 1 del mun-
do en Recursos Humanos, el 34% de 
los trabajadores considera que el 
principal beneficio de los empleos 
temporales recae en la oportunidad 
de adquirir experiencia laboral. Por 
otra parte, un 31% de los encuesta-
dos cree que este tipo de contrata-

ción les permite tener un ingreso 
adicional. 

Bárbara Cisterna, directora de 
grandes cuentas retail de Adecco 
Chile, afirma que “las contrataciones 
temporales son cada vez más valo-
radas por los trabajadores, porque 
implican un proceso de selección y 
contratación que es diferente a los 
trabajos por honorarios. Al mismo 
tiempo, están respaldados con el 
pago de imposiciones legales, junto 
con todos los resguardos relaciona-
dos con accidentes laborales, me-
diante las diferentes mutuales de 
seguridad”. 

Cisterna agrega que “los empleos 
temporales son, en definitiva, una 
oportunidad tanto para los jóvenes 
como para todos aquellos trabajado-

Adquirir experiencia: principal beneficio de empleos transitorios
pagar deudas. Finalmente, un 9% 
estima que son una buena alterna-
tiva para pagar los estudios. 

La ejecutiva de Adecco Chile se-
ñala que “la flexibilidad que otorgan 
los empleos temporales es muy 
atractiva para aquellas personas que 
están buscando compatibilizar sus 
labores familiares, de estudio e inclu-
so proyectos laborales paralelos”.  

Y agrega: “Más del 30% de los tra-
bajadores colocados en trabajos 
transitorios por Adecco, después 
son contratados en forma perma-
nente, lo que representa una impor-
tante oportunidad para las personas 
desempleadas”. 

La encuesta se realizó a más de 
3.400 trabajadores a nivel nacional 
durante el mes de agosto de 2017. 

CAROLINA ECHAGÜE M.

res que buscan reinsertarse en el 
mercado laboral”. 

El estudio evidenció además que 
el 15% de los trabajadores encuesta-
dos privilegia la flexibilidad horaria 
como principal beneficio de los em-
pleos temporales, mientras que un 
11% considera que son una oportu-
nidad para adquirir ingresos para 

Beneficios según  
los encuestados
34% - Experiencia laboral 
31% - Ingreso adicional 
15% - Flexibilidad horaria  
9%  - Alternativa para pagar los estudios

ROMILIO PASMIÑO G.

FESTIVIDADES generan gran 
oferta de trabajos temporales.
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Desde el 10 al 12 de octubre, 
Concepción Convention Bu-
reau en alianza con Sernatur 
Bío Bío estarán presentes en 
la séptima edición de Imex 
América de la Sands Expo y 
Convention Center de Las Ve-
gas, Estados Unidos. Al evento 
se espera la llegada de más de 
3.200 expositores de 130 países. 

 A pesar de que la semana 
del evento estuvo marcada 
por la tragedia en la ciudad,  
igualmente se abrieron las 
puertas a la principal feria co-
mercial para la industria de 
reuniones en Estados Unidos 
y en el mundo, para que pla-
nificadores, ejecutivos y pro-

Concepción Convention Bureau se trasladó a Las Vegas
particularmente en Chile 
como sede de sus congresos 
y viajes incentivos. 

 El director de Concepción 
Convention Bureau, Sergio 
González, destacó que “Imex  
es la feria a la que  concurren 
todos los tomadores de deci-

siones, donde hay una mues-
tra increíble de todos los des-
tinos para este tipo de pro-
ducto, por lo tanto que este-
mos presentes con un stand 
de Chile, con Sernatur y va-
rios representantes del país, 
me parece notable”. (FPS)

veedores locales e internacio-
nales participen. 

Dentro de la delegación 
chilena destaca la presencia 
del director de Concepción 
Convention Bureau, Sergio 
González, y  el  encargado de 
Marketing de Sernatur Bío 
Bío, Alejandro Leiva, quienes 
están acompañados de la  di-
rectora nacional de Sernatur, 
Marcela Cabezas. 

En la primera jornada el 
Concepción Convention Bu-
reau sostuvo reuniones con 
Hosted Buyers del mercado 
norteamericano y asiático, 
ambos con el objetivo de abrir 
mercado en Sudamérica y 
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DESPEJAN DUDAS TRAS SUSPENSIÓN DE AUDIENCIA EN QUE SE VOTARÍA EL ACUERDO DE REORGANIZACIÓN JUDICIAL

Ante las dudas que se despren-
den del aplazamiento de la aproba-
ción o rechazo del Acuerdo de Reor-
ganización Judicial de la ex isapre 
Masvida, que a estas alturas sólo 
queda en el papel, el interventor - 
Robert Rivas- enfatizó que pase lo 
que pase los 500 mil usuarios de la 
actual Nueva Masvida deben estar 
tranquilos, ya que de llegar a la quie-
bra, esto no perjudicaría a la nueva 
aseguradora de salud. 

“No les afecta en nada, no tiene 
impacto en ellos.  Están traspasados 
a otra isapre en este minuto”, expli-
có el martes tras la suspensión de la 
audiencia en el cuarto piso de los 
Tribunales de Concepción. 

Allí, casi un centenar de abogados 
esperaban que se diera el vamos al 
pago de las deudas que superarían 
los $100.000 millones. 

Desde los usuarios esto es visto 
con cautela. Más aún cuando la se-
mántica acá juega con la incerti-
dumbre: ex Masvida y Nueva Masvi-
da tienden a confundir.   

Lo que sí es certero, es que la Re-
organización Judicial concita alto 
interés por todos los actores involu-
crados, ya que es determinante para 
que se inyecten los 27.000 millones 
que dispuso Nexus al concretarse el 
traspaso de afiliados a Optima, que 
pasó a llamarse precisamente Nue-
va Masvida. 

De no ser así, el quiebre de la otro-
ra emblemática ex isapre de origen 
pequista no tendría vuelta. 

 Y es algo que se sintió entre los  re-
presentantes legales de los acree-
dores, quienes manifestaron sentir 
dicho escenario.  

No obstante, el interventor tiene 
una buena corazonada. “Soy opti-
mista, esperamos que vaya a resul-
tar. A Nexus tampoco les afecta ( en 
el caso de un quiebre)”, resaltó Ro-
bert Rivas.  

De ahí que haga un llamado a la 
calma en medio de un proceso que 
no ha estado falto de polémicas. 
Esto en relación a las querellas con-
tra quienes resulten responsables 
del mal manejo de la ex asegurado-
ra y amén de las críticas que han 

ROMILIO PASMIÑO G.

El interventor, Robert Rivas, enfatizó que los usuarios no corren peligro ante el 
peor escenario. La misma visión tiene el gerente general, Luis Atabales.

mento  se planteó el embargo de los 
edificios y nosotros los tenemos 
arrendados, por ende, no es tema 
quiénes sean o vayan a ser los due-
ños en la eventualidad. Es un acti-
vo de la ex isapre Masvida. No es un 
riesgo para los afiliados en cuanto 
a su atención”, recalcó el gerente ge-
neral, Luis Atabales. 

Es por ello que en el corto plazo la 
preocupación es seguir aumentan-
do convenios. Ejemplos son los sus-
critos con el Hospital Clínico del 
Sur y la Clínica Bío Bío. Igualmente,  
con el mundo gremial, como la Cpcc 
y Cidere Bío Bío. 

El ejecutivo de Nueva Masvida  
además nombro otros a nivel na-
cional . 

“Firmamos con la Clínica Las 
Condes, Indisa, con la Católica, con 
las Clínicas Regionales. La verdad 
es que la cartera no tiene ningún re-
clamo en términos de cobertura 
como lo tuvo en su inicio”, destacó 
Atabales.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Eventual quiebra de ex Masvida no 
afectaría a los afiliados de Nueva Masvida

apuntado a su gestión, como tam-
bién a la de la Superintendencia de 
Salud, liderada por Sebastián 
Pavlovic. 

 “Ese es un tema que está en tribu-
nales en este minuto y no opinaré al 
respecto”, dijo Rivas con tono sere-
no, mientras los abogados se retira-
ban de la cita que finalmente quedó 

para el 18 de octubre. 
 

Tranquilidad 
Desde la isapre Nueva Masvida, el 

proceso es seguido con precaución 
ante las dudas que el proceso gene-
ra en la opinión pública. En la En-
cuesta Nacional de Salud realizada 
por la Universidad Andrés Bello,  se 

da cuenta como la percepción del 
caso es absolutamente negativo.  

 “No sé que va a pasar con la liqui-
dación de los activos que tiene la ex 
isapre. Queremos hacer entender 
que esto no se confunda con Nue-
va Masvida. El destino que tenga el 
uso de los activos no tiene nada 
que ver con nosotros. En algún mo-

¿Qué es una 
reorganización 
judicial?

18 
de octubre se realizará una nueva junta 
de acreedores, en la cual se debe apro-
bar o rechazar la propuesta.

Modalidad que permite a este caso a 
través de un veedor verificar deudas 
con acreedores con la finalidad de can-
celarlas.
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Componen la 
propuesta de las 
Seis Cantoras, 
basado en el disco 
“La cueca” de 
Violeta Parra, 
siendo dos temas 
de ella y el resto de 
otras cantoras.

Temas
17

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PROYECTO DE LAS SEIS CANTORAS

El grupo, que participará del concierto mañana en el Foro en el marco 
de la cátedra de la UdeC en honor a la cantautora, lleva a escena una 
interpretación particular en torno al disco “La cueca”. 

Es un bello y especial proyecto 
musical que nació por el simple 
hecho del amor hacia la música 
y a un trabajo en particular de 
Violeta Parra. 

“A mí se me ocurrió sin ningún 
objetivo claro, nació solamente 
por hacerlo y no porque se va ce-
lebrar su centenario ni nada por 
el estilo. Se lo propuse a Ema Mi-
llar y ella me dijo altiro que sí, 
contactando luego a las otras in-
tegrantes”, cuenta Milka Lépez, 
guitarrista y cantante local sobre 
el proyecto de las Seis Cantoras, 
que fuera de ella y Millar incluye 
a su hermana Susana Lépez, Ca-
rolina Aguilera “La canarito”, Li-
liana Riquelme y Gloria Toro. 

El grupo, que se presentará 
mañana a las 18.30 en el Foro 
UdeC como parte de la cáte-
dra Violeta Parra de la casa de 
estudios, se centrará en el dis-
co “La cueca”, trabajo que 
armó la cantautora a fines de 
los años cincuenta en torno a 
composiciones de otras can-
toras campesinas. 

“Me acordé de este disco el 
2015, el cual comprende cancio-
nes que no  son de su autoría pro-
piamente tal, sino que se trata de 
una recopilación de otros intér-
pretes, la mayoría anónimos, can-
ciones de campo. Casi todas son 
de cantoras campesinas y Viole-
ta fue recopilando por varios lu-
gares hasta convertirlo en un dis-
co, que hizo entre los años ‘57 y ‘58 
editándolo el ‘59”, puntualizó la 
guitarrista. 

Lo interesante del proyecto, 
aparte de este llamativo compo-
nente musical, está en la estruc-
tura en que se presenta a la au-
diencia, ya que va más allá de 
una simple presentación de cue-

cas. “Es un espectáculo esen-
cialmente musical, pero que 
está hilado por poesía popular 
-décimas- hecha por nosotras, 
además de una propuesta escé-
nica con movimientos de ex-
presión corporal, interacciones 
entre nosotras, matices que lo 
diferencian de un concierto co-
mún de cuecas, las cuales en 
este caso son bien especiales”, 
detalló Lépez. 

 
Fusión perfecta 

Lo interesante dentro de la 
configuración de la propuesta, y 
que también es un elemento di-
ferenciador, es la procedencia de 
sus cantantes. Es decir, intérpre-
tes provenientes de distintas es-
feras y mundos musicales, una 
combinación que ha resultado 
muy satisfactoria y fructífera. 

“A pesar de que algunas al 
principio no estaban convenci-
das de participar, por este mis-
mo componente diferenciador, 
al final igual aceptaron. La idea 
siempre fue que aportaran des-
de sus respectivas miradas, des-
de sus mundos musicales par-
ticulares al proyecto, y ha re-
sultado bastante bien. Todas en 
algún punto han tenido rela-
ción con la música tradicional 
chilena”, confesó Lépez. 

Seis Cantoras cuenta con el 
apoyo del Consejo de la Cultura 
a través del Fondart y su línea es-
pecial Violeta 100 Años, y sus 
próximas fechas confirmadas 
son el 18 de noviembre en la Cor-
poración Sinfónica de Concep-
ción (San Martín 1107) y el 15 de 
diciembre en la Plaza Cívica de 
Chiguayante.

RAPHAEL SIERRA P.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Recopilación de Violeta Parra es puente 
para unir las voces de seis cantoras
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Casa de Exalumnos UdeC 
estrenó la obra de teatro 
sobre clima laboral:  
“Nublado variando a parcial”

Exalumnos, funcionarios, representantes de empresas e integrantes de la comunidad disfruta-
ron del estreno de la obra sobre clima laboral “Nublado, variando a parcial”, que se presentó en la 
Sala Andes, en el marco del ciclo cultural que forma parte de la celebración de los 10 años de vida 
de la Casa de Exalumnos de la Universidad de Concepción.

MAURICIO PEÑA, 
Marienne Leroy y 

Francisco Zañartu.

PAMELA MORAGA, Antonia Fuentealba y Rodrigo Fuentealba.

NATALIA ALARCÓN, Sonia Quiroz y Marcela González.

CARMEN GLORIA MAIRA  e Isabel Ourive.

SOFÍA BERNASCONI, Carlos Otero y Verónica Otero.

OSCAR TORRES y Ema González.

SERGIO 
CARTES, 

Magdalena 
Jara y Karen 

Sanzana. FRANCISCO ALBORNOZ y Randa Andreau.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

GISELA VILLOUTA y Eduardo Villouta.

CARMEN JELDRES, Karina Bustos, Jaqueline Narváez y Nayaret López.

JORGE 
ARAVALE y 
Elizabeth 
Chávez.

SACARIAS ESPINOZA y Bernardo Aravena.
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perdió Chile en sus últimos  
6 juegos. La “Roja” ganó 
más encuentros que Perú, 
Argentina y Colombia.

partidos 
4

Chile lució el cuarto mejor 
ataque, con 26 tantos. 
Sánchez aportó 7 goles, 
Vidal 6 y Vargas anotó 5.

Goleadores 
sin su premio

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Pitazo final de Roddy Zambrano, 
Medel se va sin siquiera despedirse 
del rival, Jara bromea con los brasi-
leños. Segundos antes, Gabriel Je-
sús corrió la mitad del campo de 
juego y marcó el 3-0 con el arco va-
cío. Bravo corrió desesperado y vio 
descompuesto cómo todo se iba a 
pique. No un partido, sino una cla-
sificación. Tal vez, una generación 
completa. Un adiós que parte con 
el técnico Juan Antonio Pizzi. “Soy 
el principal responsable y me des-
carto para lo que viene” fueron sus 
tajantes palabras. Llegó la hora de 
buscar entrenador y también nue-
vas piezas, ver quiénes deben seguir 
y determinar,  en base a la razón y 
no al cariño, qué nombres ya cum-
plieron un ciclo. Uno exitosísimo, 
pero que ya acabó. 

Uno de los emblemáticos de este 

firmó la salida de Pizzi y apenas 
agregó que “no queremos hacer 
evaluaciones en caliente, pero sí... 
Hay mucho que analizar”. 

Diario Olé tituló “Le salió el re-
curso por la culata”, aludiendo a 
que, si no es por los puntos del TAS, 
Chile habría clasificado al repecha-
je. “Chau, Chile”, publicaron los pe-
ruanos de Depor. Los argentinos 
de Crónica fueron más duros: “Chi-
le, el Mundial lo ves por TV”. 

Arturo Vidal publicó en su twitter 
que “ un guerrero puede llorar, sen-
tir temor y hasta decepcionarse, 
pero jamás se rinde ni abandona 
hasta la muerte”. Habrá que cam-
biar muchas cosas y varios nom-
bres. Llegó la necesaria época del 
recambio y la transición. 

AGENCIA UNO

Renato Tapia. Colombia entró di-
recto a Rusia y Perú nos sacó del re-
pechaje. Bueno, tampoco fue cosa 
del martes, lo perdió Chile en las fe-
chas previas y hubo dos goles de di-
ferencia con los de Gareca. 

La prensa extranjera recogió los 
dichos de la esposa de Claudio Bra-
vo en redes sociales. Carla Pardo 
habló de que “algunos se iban de 
fiesta e incluso no entrenaban de la 
borrachera que tenían”. El capitán 
no la desmintió y solo explicó que 
“aquí cada uno que se ponga el som-
brero. Somos gente grande y cada 
uno sabe lo que hace”. 

Por lo pronto, empiezan a circu-
lar nombres para reemplazar a 
Pizzi: Manuel Pellegrini (ganando 
millones en China), Eduardo Be-
rizzo (de carrera ascendente en Se-
villa) o la vuelta de Marcelo Bielsa 
(de irregular arranque en el Lille).    

Desde la Anfp, Arturo Salah con-

grupo, Gary Medel, comentó que 
“fueron 10 años muy lindos con 
esta generación, queríamos ir a otro 
Mundial y no pudimos. Esto lo per-
dimos contra Paraguay, no ahora en 
Brasil”. Porque en Sao Paulo se vio 
un Scratch que jugó a media má-
quina y, cuando apuró, marcó dos 
veces y chao. El técnico Tite confe-
só que apuraron cuando sintieron 
que les “tocaban la oreja”. El DT 
confesó que “Medel insultó a mi 
madre y a la de Neymar”. Eso fue en 
el entretiempo. Después de eso, el 
paseo brasileño. 

Los resultados no acompañaron. 
Messi apareció al fin y lo hizo tres 
veces, mientras Ospina regalaba un 
gol a Perú- tocó un tiro libre indirec-
to de Guerrero que no era válido si 
entraba limpio- y los colombianos 
reconocieron el posterior pacto. 
“Se manejó como había que mane-
jarlo”, señaló el volante peruano 

LLEGÓ LA HORA DE HABLAR DE “REESTRUCTURACIÓN” 

Chile, un día después del partido 
que sepultó a la generación dorada
Se habla de Pellegrini o la vuelta de Bielsa, Medel se refirió al recambio obligado, afuera se burlaron 
de la “Roja” y la esposa de Bravo destapó irregularidades en el camarín. Han sido 24 horas terribles.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Quedan cuatro equipos peleando por la Copa Chile y ayer fue-
ron sorteados los horarios y fechas de semifinales. Huachipato 
definirá su llave en el CAP. 

El cuadro de César Vigevani visitará el miércoles 18, a las 18 
horas, a Wanderers en el estadio Elías Figueroa. La revancha está 
programada para el miércoles 25, en idéntico horario, en el re-
cinto de Talcahuano.

Se programaron semifinales de Copa Chile
Fanny Campos, gimnasta sampedrina y 

alumna de octavo básico del Colegio Con-
cepción San Pedro, se tituló campeona nacio-
nal Elite Junior AC4, en el reciente torneo rea-
lizado en Santiago. “Es reconocimiento a su 
trabajo, a la perseverancia de su entrena-
miento”, señaló Ana Vera, su profesora. 

Gimnasta campeona nacional
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Paraguay, Argentina, Bolivia, 
Chile, Uruguay, Ecuador, 
Perú y Colombia, participan 
en la cita. Brasil y Venezuela 
no están.

Con la ausencia  
de un gigante

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Una dominante victoria consi-
guió la selección chilena femenina  
de vóleibol, en su estreno en el 
Campeonato Sudamericano U-16 
que tuvo ayer su inicio en Asun-
ción, Paraguay.  

El elenco, dirigido por Ivert Mon-
daca, se impuso sin mayores proble-
mas a su similar de Bolivia por 2 sets 
a 0, con parciales de 25-18 y 25-7, en 
el compromiso que abrió los fuegos 
al torneo en el Polideportivo del Co-
mité Olímpico paraguayo. 

En la titularidad estuvieron dos 
de las tres seleccionadas pertene-
cientes al Club Deportivo Alemán 
de Concepción. Isabella Vallebuo-
na y Josefa Cea se transformaron en 
buenas figuras de la “Rojita”,  a quie-
nes se sumó Valentina Villalobos, la 
otra carta germana y quien vio al-
gunos minutos saliendo desde la 
banca. 

 
Con autoridad 

El combinado nacional se vio me-
jor de principio a fin, dominando 
grandes pasajes del juego. De he-
cho, sólo en el primer parcial debió 
emplearse a fondo para asegurar 
los puntos, que fueron peleados  
uno a uno por las jugadoras altiplá-
nicas. Aún así, con un juego aplica-
do y, sobre todo, más efectivo, Chi-
le fue inclinando la balanza a su fa-
vor hasta sellar el 25-18. 

En el segundo set, la resistencia 
boliviana menguó considerable-
mente, influido también por una 
notoria baja física de sus jugadoras. 
Así las cosas, el sexteto criollo fue 

capaz de sacar una rápida diferen-
cia en el marcador, asegurando el 
juego en un abrir y cerrar de ojos 
por un contundente 25 a 7, marcan-
do su ganador debut. 

Al respecto, el entrenador del Ale-
mán, Jorge Facchini, destacó el tra-
bajo del club para hacer destacar a 
sus seleccionadas. “Esto da cuenta 
de nuestra característica formado-
ra. Vamos hacia el camino de que  
Alemán hoy empiece a distinguir-
se como marca registrada en todo 
el país”, manifestó. 

 
Sin descanso 

No mucho tiempo para celebrar 
tuvieron las voleibolistas naciona-
les, que al cierre de esta edición se 
enfrentaban a Colombia, en el se-
gundo duelo de la fase clasificato-
ria del certamen. Las cafeteras  
también supieron de celebraciones 
en el estreno, dando cuenta de 
Ecuador por 2-0. 

Hoy, en tanto, Chile se medirá  
ante Argentina y Perú.

CONFEDERACIÓN SUDAMERICANA DE VÓLEIBOL

SUDAMERICANO DE VÓLEIBOL FEMENINO U 16 EN ASUNCIÓN

Partió ganando con 
remaches teutones
Con presencia de dos figuras del Deportivo Alemán, Chile 
derrotó 2-0 a Bolivia en el inicio del torneo. 

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OBITUARIO

Ha partido en primavera , entre colores y trinos  a los brazos del Buen 
Dios Padre, nuestra querida madre, suegra y abuelita, Sra. 

 

SONIA MABEL VASQUEZ CORTES 
(Q.EP.D) 

 

Su funeral será hoy, después de una misa  a las 12:00 Hrs en la Parroquia 
San Agustin (Castellón 284, Concepción), saliendo el cortejo al Cemen-
terio Parque Concepción. 

 

Sus Hijas Barbara, Aileen, Aslhey, Dominique y Familia 

 

Concepción, 12 de octubre de 2017.
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   Santoral: Nuestra Señora del Pilar

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1702

SAN PEDRO
Ahumada 
• Av. Laguna Grande 115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Solo Más Salud 
• Av. Bernardo O´Higgins 2334, local B

TALCAHUANO/HUALPÉN
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

7/18 8/20
LOS ÁNGELES

5/15
SANTIAGO

6/19
CHILLÁN4/15

RANCAGUA

6/15
TALCA

4/20
ANGOL

3/19
TEMUCO

5/13
P. MONTT

8/19
VIERNES

9/20
SÁBADO

9/17
D0MINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL
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